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【两会面对面】

在至今 11年的时间里，“马支
书”带着村民辟蹊径走新路，原先脏
乱的大黄村，家家户户盖上了二层小
洋楼，从几乎无人经商的村子到现在
300多家商户，大黄村实现了从一人
富、一家富到全村富。依靠魔术，村
里建起了魔术文化产业园，在魔术之
外，大黄村建起了如今年销30亿元
的小商品市场，这里还建起全国最大
的农村图书批发市场，图书批发量占

全国的一半。
今年年初，新冠肺炎疫情暴发，

往年大年初三就人潮涌动、物流忙碌
的大黄村，彻底按下了暂停键。作为
村支部书记，马豹子要一边忙疫情防
控，一边另辟蹊径让村民复工增收。
为了自救，马豹子鼓励大家用新方式
复工——直播带货。大黄村不少图
书、服装商户开始搞直播，村民成了主
播，而这也挽回了一定的损失，今年3

月，大黄村还建起来了网红孵化基地。
马豹子说，相比原来电商的图文

展示，电商直播向用户充分展示了商
品形状及使用效果，而且还可以实时
互动，回复网友的提问。

“随着疫情的有效防控，我们有
序复工复产。充分发挥大黄村人脑子
活、见识广的优势，高起点推进经济恢
复。现在我们图书市场和小商品市场
恢复了往日的忙碌。”马豹子说。

“我们不等不靠，不跑不要，保证
一库清水永续北上。我们探索出了
一条农业提质增效，农村繁荣发展，
农民增收致富的新路子。”张河村党
支部书记张家祥近年来通过带领村
民种植软籽石榴，实现了大家脱贫致
富的梦想。

上世纪90年代，张河村很穷，张
家祥去山东、河北、湖南、四川等地考
察农业项目，他想尽办法说服了大家
调整种植结构，辣椒种植在全村铺开
了。

可没想到的是，随着南水北调的

开通，辣椒生长需要的化肥农药，会
让丹江水氮磷超标，不能再种了。张
家祥必须带着大家再次“转型”。

日本高糖南瓜、新西兰青皮
豆、突尼斯石榴……最终对水质没
有污染，树能保水土、花能观赏、果
能卖钱的软籽石榴，成了张河村的
选择。

“我作为一个村党支部书记、最
基层的农民代表，如果大事干不了，
小事不愿干，我对不起大家。因此，
在区位特殊的情况下，我们走南闯北
招商引资。在2014年南水北调开通

后，我们把全村的土地，以每亩800
元的价格，全部流转。目前发展势态
良好，我们实现了‘一地生三金’。”张
家祥说。

他介绍，在张河村，老百姓把土
地流转了有流转费，这是第一金；
大家返租倒包后浇水、剪枝、采摘
每亩能收入720元，这是第二金；石
榴进入盛果期大家有分红，每斤商
品果提成1元，这是第三金。他算
过一笔账，村里一亩石榴地，进入
盛果期后，老百姓每年收入能超过
3500元。

全国人大代表马豹子：

发展直播经济助推农产品销售

河南省宝丰县被称为“中
国魔术之乡”，曾为魔术师的
全国人大代表马豹子，连续
19年走南闯北搞魔术事业。
2009年，他放弃年收入上千
万元的事业，回到了老家大黄
村，担任党支部书记。今年参
会，他带来了多项建议，其中
之一就是“关于发展直播经济
促活消费”。

□东方今报·猛犸新闻
首席记者 肖萌/文
记者 李新华/图

出身农村，扎根农村，不忘农村，
作为全国人大代表的马豹子连续三
年参会都带来了与农村发展相关的
建议。在聆听了今年的政府工作报
告后，马豹子对“接续推进脱贫与乡
村振兴有效衔接,全力让脱贫群众迈
向富裕”印象深刻。

在他看来，推进脱贫攻坚与乡村
振兴有效衔接，必须做好脱贫防返贫
工作，大力发展见效快的产业，培育
可以持续增收的好项目，要不断巩固
和扩大脱贫成果，促进农民持续稳定
增收。而电商带货参与到扶贫中，效
果可观、直观。

今年4月20日，习近平总书记来
到陕西柞水县淘宝直播间考察，第二
天，陕西柞水县的木耳就成为淘宝最
热销的商品，2000万网友涌进淘宝

围观，24吨木耳秒光。
马豹子认为，直播和短视频已经

成为农村电商营销的重要方向，应该
抓住机会，顺势而上。“原来我们大黄
村多是线下实体店，现在网络带货越
来越多，目前北京、浙江等地越来越
多的短视频、直播人员到我们大黄
村，我们村现在有20多名主播了，实
现了产业线上线下齐头并进。”

今年参会，马豹子带来的建议其
中之一，就是“关于发展直播经济促
活消费”。“建议结合电商直播的特殊
性探索出系统化、常态化的管理办
法，制定有助于电商直播健康发展的
行业规定，并为商家提供相应的服
务，让短视频、直播成为推动经济发
展的新动力。”马豹子说。

此外，马豹子还建议鼓励电商产

业园区向短视频直播基地转型。他
认为，要鼓励传统电商产业园与新媒
体直播平台合作，转型或增设短视频
直播电商基地，为商家提供短视频、
网红直播等多渠道的动态宣传。为
传统企业提供相关培训，让传统电商
了解到最新的行业发展趋势和流量
来源，并为直播基地提供减免租金等
优惠政策，营造浓厚的发展氛围。

对于助推农产品销售，马豹子认
为农村要利用多种渠道，加大对电商
直播的宣传力度，增强农村电商直播
意识。

“希望对农产品生产加工企业进
行直播相关知识培训；鼓励企业及个
人积极参与直播活动，让直播走进农
村，成为脱贫致富的重要工具。”马豹
子说。

全国人大代表张家祥：

对南水北调移民的后续帮扶要及时到位

河南省南阳市淅川县张
河村是个“特殊”的地方，因位
于南水北调核心水源区，这里
有水不能养鱼，有山不能开
采，保护生态环境，保证水源
质量，是张河村的使命。国家
要生态、地方要发展、群众要
致富，如何才能在这三大方面
找到共同的结合点呢?我们从
全国人大代表张家祥带来的
建议中，也许能找到答案。

□东方今报·猛犸新闻
首席记者肖萌/文
记者李新华/图

今年参加全国两会，当听到总书
记在政协联组会上的讲话中提到，“一
定要把我们的老百姓特别是我们的农
民扶一把，共同富裕、全面小康”，张家
祥对乡村的未来更有信心了。

“我们那个区域适合发展观光农
业生态农业，争取实现旅游业在我们
那个地方落地生根，着力打造集观
光、休闲、度假、美食于一体的现代美
丽乡村。”张家祥说。

去年两会期间，张家祥就围绕库
区发展带来了很多建议。今年全国
两会，他带来的建议仍是关于库区发
展。

张家祥介绍，南水北调库区移民
搬迁后，实现了规划设计确定的安置

目标。但从近几年的移民生产发展
和水库运行情况看，目前移民与当地
居民收入差距较大、库区产业发展受
限、留置人口生产生活条件较差、消
落区对水质安全存在潜在威胁等是
存在的主要问题。

2016年，《南水北调中线工程河
南省丹江口水库移民遗留问题处理
及后续帮扶规划》编制完成，规划范
围为河南省丹江口库区和外迁移民
安置区，帮扶对象主要是丹江口大坝
加高移民，帮扶重点为产业发展与扶
持、重大生产性基础设施建设与完
善、村庄功能完善与治理能力建设、
劳动力就业与创业扶持、库区地质灾
害防治、库区消落区保护与综合治

理。同年，河南省政府正式将规划上
报国务院。

张家祥建议，国家尽快对《南水
北调中线工程河南省丹江口水库移
民遗留问题处理及后续帮扶规划》审
批立项并安排实施。

“丹江口库区及上游水源地安全
保障区，承担着国家重要饮用水水源
地、国家重点生态功能区、水源涵养
与生物多样性保护重要区等重要生
态功能，对于华北地区的水资源供给
和国家水生态安全具有战略意义。
我建议国家相关部门将河南省丹江
流域山水林田湖草生态保护修复纳
入国家统一规划，落实专项资金，尽
快批复实施。”张家祥说。

村里建起了网红孵化基地

农村电商营销也要顺势而上

土地流转让张河村“一地生三金”

带来库区发展建议，对乡村的未来更有信心


